



*H. Cámara de Diputados de la Nación*

**PROYECTO DE RESOLUCION**

***La Cámara de Diputados de la Nación***

RESUELVE:

Expresar beneplácito por la obra del doctor JULIO GODIO, sociólogo e historiador argentino, quien dedicó su vida al estudio académico profundo, honesto, reflexivo, científico y empírico del movimiento obrero y la actividad sindical, a diez años de su fallecimiento producido el 20 de mayo de 2011 en Buenos Aires, rindiendo un póstumo homenaje.

***Cristina Álvarez Rodríguez***



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

### **FUNDAMENTOS**

Señor Presidente:

Julio Godio expresó: "La sociología del trabajo para mí fue una relación con la política de los trabajadores, una herramienta para avanzar en nuevas conquistas."

Nació el 8 de enero de 1939 en La Plata, su familia estaba constituida por socialistas españoles y antecedentes italianos, con una marcada impronta política, que lo llevo desde muy joven a militar en la Universidad Nacional de La Plata, por diferentes frentes del área popular. A los 20 años fue elegido presidente de la Federación Universitaria de La Plata.

Durante ese periodo también jugaba como wing derecho en el Club de Fútbol Estudiantes de la Plata, llegando a jugar en primera división por muy pocos partidos, ya que al conocerse su orientación política fue desplazado del club.

Por esos años fue enviado por la FUA (Federación Universitaria Argentina), vinculada con la Unión Internacional de Estudiantes (UIE), a China y Europa, con una intensa actividad académica y política en los claustros universitarios, así como en las fábricas y sindicatos.

En mayo de 1975 se fue de nuestro país, a ejercer un cargo académico en Holanda, pasando primero por Venezuela, estando consciente que se venía lo peor. En abril de 1976 las fuerzas del proceso militar allanan y roban su casa



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

de La Plata, cuando fueron a buscarlo. También se produce la desaparición de un grupo de personas con las que él militaba o se juntaba, siete de ellos aparecen muertos en Punta Lara. Es por eso que siempre se consideró un sobreviviente.

En el exterior, participó de la política de resistencia a la dictadura, a través de su vinculación a la Internacional Socialista. También comienza su construcción académica asociada al pensamiento gramsciano. Empieza a estudiar América Latina a través de ese enfoque doctrinario, con un pie en Venezuela, donde residía eventualmente. Formó con otros intelectuales de México, Argentina y Venezuela el “Club de la Cultura Socialista”.

Integró la ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO (OIT) desde 1982 hasta 1997, durante este período residía transitoriamente en Holanda, Escocia, Venezuela, Perú, Chile, residencias que le permitían estar mucho tiempo en nuestro país. Alrededor de 1995 se instala definitivamente en Buenos Aires.

“Fue una decisión de vida volver. De a poco fue trasladando su gran biblioteca, que tuvo que reconstruir en el exterior, porque la que tenía había sido sustraída por la dictadura. Julio fue un profundo conocedor del movimiento sindical argentino, y era muy respetado por el mundo obrero, al que le dedicó su vida” – dijo su hermano Carlos a Página/12.

Su producción bibliográfica es inconmensurable, pero en esta instancia mencionaremos estas obras esenciales:

- Historia del Movimiento Obrero Argentino (1878-2000)
- El movimiento obrero latinoamericano 1880-1979
- La Semana Trágica
- Diálogo sindical Norte-Sur
- El debate sindical nacional e internacional



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

- El movimiento obrero argentino 1880-1990 (5 volúmenes)
- Los sindicatos en las economías de mercado
- Sociología del trabajo y política
- El MERCOSUR, los trabajadores y el ALCA

Su último libro publicado fue “El futuro de una ilusión (socialismo y mercado)”, “un testamento, una conclusión de todas sus ideas”, en palabras de su hermano Carlos.

Sobre sus inicios y lo que lo motivó al estudio de las fuerzas del trabajo y su organización sindical expresó: “Mi preocupación era estudiar cómo se había conformado una clase nacional obrera a partir de la inmigración y ahí entonces entraban, digamos, las complejidades del fenómeno. Yo pensaba por ese entonces, en esa cantidad enorme de trabajadores que llegados de distintos países de Europa, con distintas tradiciones, culturas y lenguas, se instalaron en Argentina a principios de siglo XX. Me interesaba estudiar el proceso de convergencia con los sectores de trabajadores criollos que eran importantes, pero que no estaban en el centro de donde se decidían políticas sindicales obreras. Lo que yo me proponía era reflexionar sobre cómo se había mixturado, en el mundo del trabajo, una masa enorme de inmigrantes, con los trabajadores criollos.”<sup>1</sup>

Dirigió desde 1997 el Instituto del Mundo del Trabajo en Argentina, y fue miembro del consejo consultivo del Global Labour Institute, e investigador de las

---

<sup>1</sup>Para la realización de esta reseña se ha tomado como fuente “Una vida y una obra dedicadas al estudio del sindicalismo argentino y latinoamericano Entrevista a Julio Godio (In Memoriam 1939-2011) DEL BONO Andrea, FERNANDEZ BERDAGUER Leticia Cuestiones de sociología no 7 (2011). ISSN 2346-8904. <http://www.cuestionessociologia.fahce.unlp.edu.ar>



*H. Cámara de Diputados de la Nación*

universidades de Amsterdam (Holanda), Glasgow (Escocia), Del Zulia y Central (Venezuela) y, en la Argentina, la UBA, La Plata y Comahue.

Indudablemente la actividad de Julio Godio ha constituido una de las herramientas que los trabajadores y las trabajadoras han tenido para avanzar en nuevas conquistas de derechos y por eso corresponde expresar nuestro beneplácito por su obra, rindiendo un póstumo homenaje.

Por las razones expuestas solicito a mis pares me acompañen en la presente resolución.

***Cristina Álvarez Rodríguez***